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	5 ... Messdaten von Rauchfangkehrern

Um die Rauchfangkehrer der Projektregionen auch praktisch mit der Feinstaubthematik vertraut zu machen, und um zusätzliche Feldmessdaten von für die Region typischen Feuerungsanlagen zu erhalten, wurde im Rahmen des Trainingsprogramms ein neues, für den Feldeinsatz geeignetes Feinstaubmessgerät der Firma Vereta GmbH aus Deutschland vorgestellt und interessierten Teilnehmern im Rahmen des Projekts für Feldmessungen zur Verfügung gestellt. Die Rauchfangkehrer sollten die Betriebsdaten und Feinstaubemissionen von Biomasse-Kleinfeuerungsanlagen in den Haushalten ihrer Kunden messen. Erwartet werden mindestens 8 Messungen an geeigneten Kundenanlagen (Scheitholzkessel, Pelletskessel oder Hackgutkessel mit geeigneter Messstelle). 10 Leihgeräte wurden an interessierte Rauchfangkehrer, die Erfahrungen mit dem Messgerät sammeln wollten, weitergegeben, und im Gegenzug erhielten die Projektpartner Messdaten von für die Region typischen Feuerungsanlagen. Die Ergebnisse geben einen repräsentativen Überblick über den Anlagenbestand der Region (Alter, Technologie, Brennstoffe und Emissionswerte). Die Evaluierung der Messergebnisse der Rauchfangkehrermessungen wurden an der TU Graz durchgeführt. Die Daten werden mit den Herstellerangaben der jeweiligen Feuerungsanlage verglichen, und die aus den Daten errechneten Emissionsfaktoren werden mit der für die Modellierung verwendeten Emissionsdatenbank verglichen und verbessern so die Genauigkeit des Modells.

Abbildung: Feistaubmessgerät für Rauchfangkehrer

Abbildung: Kaminkehrer mit Vereta Fein-Staubmessgerät
Vor der Übergabe der Feinstaubmessgeräte an die Rauchfangkehrer wurden die Messgenauigkeit und die Tauglichkeit des Geräts für den Feldeinsatz an 2 Testgeräten von der Fachabteilung Energie der Steiermärkischen Landesregierung sowie von der TU Graz an verschiedenen Prüfanlagen ein halbes Jahr lang erprobt. Die Ergebnisse wurden auch im Rahmen der vom Deutsches Biomasse Forschungszentrum (DBFZ) und vom Technologie- und Förderzentrum (TFZ) organisierten Konferenz für “Dust measuring procedures for small biomass furnaces” am 7. November 2012 in Berlin unter dem Titel “Experiences with a portable online particle monitor” präsentiert. Durch die Erprobung der Messgeräte soll die spätere Verwertbarkeit und richtige Beurteilung der Ergebnisse aus den Feldmessungen sichergestellt werden. 


	5 ... Measurement data gained by chimney sweepers

To gain additional practical experiences regarding PM emissions dust, the chimney sweeper in the project regions have been equipped with newly developed fine dust measurement devices from Vereta GmbH, Germany. For the heating season 2012/2013 ten innovative measurement devices were presented and handed out to the chimney sweeper during training events. While the chimney sweepers gained experiences with fine dust measurements, the project partners received field measurement data from typical combustion sites in the project regions. The chimney sweepers were instructed to obtain operation and PM emission data from small-scale biomass furnaces of their customers. At least 8 measurements at suitable customer sites (log wood boilers, pellet boilers and wood chip boiler) were demanded. The results show a representative cross section of the combustion technologies in the project region. The actual furnace stock in the project region could be classified due to the average age, the technological state, the used fuels and the emission values of the installed units. The evaluation of the data was done by the Technical University of Graz. The collected data were compared with manufacturer data of the furnaces to gain information about the long-term field behaviour of these units and the calculated emission factors enhanced the accuracy of the modelling database.
Figure: Finedust-device for chimney sweeper
Figure : chimney sweeper with Vereta finedust-device 

The fine dust measurement devices that were dedicated to be handed out to the chimney sweepers were tested by the project partners previously. Two devices have been tested by the Energy Department of the Styrian Government and the TU Graz for half a year. The results of this test phase have been presented at the conference “Dust measuring procedures for small biomass furnaces” organised by the “Deutsches Biomasse Forschungszentrum (DBFZ)” and “Technologie- und Förderzentrum (TFZ)” on the 7th of November 2012 in Berlin with the title “Experiences with a portable online particle monitor”. By testing the device the usability and the correct interpretation of the measurement results provided by the chimney sweepers could be secured previous to handing out the devices.



